
经济管理体制改革应当从何着手?

刘 明 夫

毛泽东伺 志在 《五卷》 中有几段话很重

要
。

毛泽东同志说
: “

在各经济部门中的生产

和交换的相互关系
,

还在按照社会主义的原

则逐步建立
,

逐步找寻比较适当的形式
。 ” ①

还说
: “

各个生产单位都要有一个与统一性相

联系的独立性
,

才会发展得更加活泼
。 ” ②毛

泽东同志还说到要学会做生意
,

要给企业一

些权益
。

毛泽东同志的这些思想
,

可不可以理

解成为把一切都统到政权机关的办法不好
,

什么都靠中央调拨的办法不行
。

体制改革应当从何入手呢 ? 下面我提几

个问题供大家一起研究
。

一
、

是否应当按照社会主义商品经济的

规律来建立我们的计划管理?

二
、

如何保证把我们的商品经济纳入社

会主义道路和有计划按比例发展的轨道? 我

看可以从六个方面来保证
:

( l ) 经济计划
,

( 2 ) 经济合同
; ( 3 ) 经济立法

; ( 4 )

经济政策
; ( 5 ) 贯彻执行党的政策的经济

活动
; ( 6 ) 党的领导与群众的自觉性

。

因此
,

计划勿须包罗万象
,

也不可能包

罗万象
。

计划要把重点放在中
、

长期计划上

面
;
要搞好比例关系

,

要加强国防和改善人

民生活
,

不要为生产而生产
,

为建设而建设 ,

计划不要留有缺 口
;
要搞经济区划

,

经济中

心
o

三
、

采用什么办法使计划
,

性与灵潜性
、

统一性与有领导的 自由结合起来 ? 我看是否

采取三种计划 (中央
、

地方
、

企业
,

而以企

业计划为主 )
、

三种指标 (指令性指标
、

可

调整的指标
、

参考性指标 )
、

三种价格 (统

一价格
、

协议价格
、

自由议伽 的办法
。

毛泽东

同志 1 9 5 6年讲到要有领导的
、

自由
,

是不是应

当包括在统一计划指导下的 自由经营
、

自由

购销
、

自由竞争
。

我认为有了这些有领导的

自由
,

好处是可以补充计划的不足
,

可以促

使企业和广大职工有更多的机会和更大的积

极性去认识和掌握客观规律
,

可以更好地促

进社会的进步
。

四
、

承认各个企业处于相对独立的商品

经营者的地位
,

健全经济核算制
。

企业要把

经济效果好坏的责任担负起来
。

要把职工个

人的利益同企业的盈亏同职工本人劳动的好

坏挂起钩来
。

而且
,

企业可以 自负盈亏
。

在

实行税利合一
,

把国家需要集中的资金用税

收的办法取走以后
,

企业不再上缴利润
。

五
、

如何根据专业化协作的原则
,

把各

种企业分别组织起来 ? 产供销结合不等于产

供销兼营
,

要分析哪些商品还必须通过中转

环节
。

对于应当实行产供销兼营的企业也还

要具体分析
,

哪些产品以工业为主好
,

哪些

产品以商业为主好
,

哪些产品以农业为主好
。

企业应当既可以搞跨地区
、

跨行业联营
,

也

可以在两种公有制之间进行合营
。

六
、

哪些服务行业要发展 ? 比 如为 生

活
、

生产
、

科研
、

教育
、

文化服务的行业要

社会化
。

七
、

哪些租赁业务要搞起来 ? 比如汽车

和有些仪器
、

仪表不要自搞一套
。

搞租赁有

利于解决物资紧张问题
,

对社会也是一种节

约
。

八
、

如何利用税收和利息等经济杠杆
,

对商品价格进行合理的调整
,

使各行业中的

独立核算的企业
,

处于平等竞争的地位?

九
、

如何建立各种经济协调组织
,
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要管好经济必须

重视教育培养人才

张 健

/ 最近有同志讲经济体制改革会出现
“

乱
”

的间题
。

我看乱不乱有一个标志
,

就是看是

否有利于生产力的发展
。

多年来
,

我们过分

地强调生产关系的反作用
,

考是在生产关系

的变革上做文章
、

兜圈子
。

但对生产力如何

发展则研究不够
。

西德
、

日本经 济 发展 很

快
,

其中有两条
:

一是用近代科 学管理 经

济
,

企业内部高度自动化
,

节约人力
、

物力 ,

二是注意教育
。

日本朋友曾经说过
.
中国可

以引进技术设备
、

专利
、

资金
,

但是不能引

进人才
,

这是的确的
。

人要我们自己培养
,

这就必须重视教育
。

我国现在的管理体制非改不可
。

斯大林

搞红色国家资本主义
,

咱们在解放区搞的是

军事共产主义
,

蒋介石搞的是官僚资本主义
。

现在我们的管理体制是这几种东 酉 的混 合

体
,

非常顽固
。

我们目前搞的这一套
,

是 自

己束缚 自己
,

象蚕一样
,

作革自缚
。

以教育

为例
。

原来我们讲
,

派大学生留学不如派研

究生出国
,

现在看
,

派研究生又不如派我们

自己培养的
,

有些成就的专家
、

学者出国短

期考察见效快
。

如我们派一个焊接专家到国

外去考察
,

50 多天内解决了所在国多年没解

决的技术难关
。

他和所在国一个专家共同指

导一个博士研究生搞焊接技术方案
。

结果所

在国专家指导搞的方案不能用
,

而我们这个

专家指导的方案被采纳了
,

但他不是博士
。

现在我们有的学者想出去
,

因为没有外汇去

不了
。

留学生的经费和专家学者的经费是分

开的
,

不能调剂
。

最近有一批同志出去考察

美国的教育制度
,

他们来信说
,

我们基础理

论学得好
,

学生政治水平高
,

这是我们的优

点
。

但问题是学得太死
,

面太窄
。

美国有必

修课
、

选修课
。

学分学满以后
,

可以随便听

课程
。

我们的办法死得很
。

我们出去的人发

现一些美籍华人教授
、

博士原来是我国六O

年
、

六一年去的大学毕业生
,

他们到了美国

接触先进技术设备
、

现代化的实验室
,

继续

进修和研究
,

结果得到了博士学位
。

当时他

们还不如我们这次出国的他的同学学习成绩

好
。

因此
,

我想
,

大学与企业一样也有个自

主权的问题
,

买有一定的经费
,

不然拔尖的

人是出不来的
。

现在我们的经济搞得死
,

教育也搞得很

死
,

非改不可
,

否则不容易实现
“

四化
” 。

. .的明 . 月 ” . 明 . “ . . . ,目 ` . 。心甲翻目 . 州目 . 别目 的曲` ” 心阅, 帅 . ,帅` 拍 . 口翻目 . 创目州洲旧口创月翻侧翻洲阅 . . 口翻目 . .的甲 . . 。的母用的的的的的 . . ` . . 月 . 韶月心翻目 . 门的 .月 . 勺. 内. 栩的目的的的的明 .口明 . . ` .的

(上接第 n 页 )

协商
,

进行调节
,

统一步调
,

处理纠纵 不

要一个行业搞一个托拉斯
,

要有竟争
。

几个

公司之上
,

可以建立同业工会
。

十
、

在全国各地划分经济区域
,

合理地

组织经济协作问题
。

十一
、

在全国各地建立若干经济中心与

流通枢纽
,

按照合理流向
,

组织商品流通问

题
。

十二
、

如何加强工商行政管理 ? 工商行

政管理除开业登记等工作以外
,

投机倒把也

要管
。

将来个人的收人和企业的利润挂起钩

来以后
,

有些企业只搞赚钱的产品不搞零星

商品怎么办? 可以通过工商行政管理部门规

定营业范围的办法来进行管理
。

十三
、

制定各种经济法规间题
。

十四
、

如何精简行政机构
、

改进与加强

党和政府对经济工作的统一领导与加强中长

期计划的研究与编制的工作
。

十五
、

搞好大改的思想准备
、

组织准备

与物质准备问题
。
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